

## COMUNICADO DE LA CONFERENCIA JESÚS TERÁN, DIPLOMÁTICO DE LA REPÚBLICA

**POR EL MTRO. RUBÉN RUIZ GUERRA**

**27 DE ABRIL DE 2016**



(El Mtro. Rubén Ruiz Guerra)

Con la conferencia sobre la labor diplomática y la vida de José de Jesús Terán Peredo, impartida por el Mtro. Rubén Ruiz Guerra, Director del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC), se conmemoró esta tarde, en el INEHRM; el sesquicentenario luctuoso de “este hombre de la Reforma que parecía un gigante”, aseveró el historiador.

Jesús Rafael Terán Peredo fue un miembro de la élite de Aguascalientes, quien al morir su padre en 1842 heredó la finca familiar y tres haciendas en Aguascalientes y algunas propiedades más en otros estados de la República, recordó Ruiz Guerra.

El estudioso de la Reforma subrayó que en 1845 Terán se recibió de abogado y estableció su bufete jurídico en Aguascalientes. Inició un trabajo político para impulsar la educación y en 1849 tomó posesión como Jefe Político del Partido de Aguascalientes, dependiente todavía del Estado de Zacatecas.

El Director del CIALC recordó que fue un 25 de abril cuando Jesús Terán falleció en París, Francia, por ello, aseguró, su sesquicentenario luctuoso, es una fecha idónea para recordar su gran papel como diplomático, representante de la República de Benito Juárez, ante las monarquías europeas durante la intervención francesa. Su desempeño fue ejemplar al luchar por preservar la condición de nuestra nación independiente, decidida y digna de su soberanía., puntualizó.

Como se sabe, señaló Ruiz Guerra, al fin de la guerra de la Reforma en 1861, el presidente Benito Juárez decretó la moratoria de la deuda externa, lo que sirvió de pretexto para que España, Francia y Reino Unido reclamaran el pago con el envío de sus flotas de guerra a Veracruz. La oportuna intervención de general Juan Prim permitió el retiro de las tropas inglesas y españolas, al darse garantías para el pago de la deuda. Sin embargo, las tropas francesas avanzaron hacia la ciudad de México, siendo derrotadas el 5 de mayo de 1862 en Puebla.

Para el emperador Napoleón III, la afrenta debía ser castigada y envió 28 mil soldados franceses para reforzar a las tropas y lanzar una enérgica ofensiva, aseguró el académico.

Mientras tanto, comentó el historiador, Jesús Terán había sido electo el primer gobernador constitucional de Aguascalientes en 1857 y había sido reconocido por Ignacio Comonfort, quien lo llamó para que se hiciera cargo de la Secretaría de Gobernación, donde perteneció hasta 1862 cuando se opuso al golpe de estado que fraguaba Comonfort contra la República.

En 1863, al saberse la derrota del Ejército de Oriente, Juárez decretó el estado de sitio y el traslado de los Supremos Poderes de la Unión a San Luis Potosí, y ahí preparó la defensa militar y diplomática. Nombró a Matías Romero como enviado extraordinario a Estados Unidos y a Jesús Terán como agente confidencial del gobierno de la República ante los gobiernos europeos.

Tras explicar la filosofía política y el arduo trabajo diplomático de Jesús Terán, Ruiz Guerra concluyó que el triunfo diplomático del prócer de Aguascalientes no pudo disfrutarlo en vida, pues murió el 15 de abril de 1866, este triunfo se

materializó en el parte enviado por Napoleón III, el 5 de febrero de 1867, donde ordenaba a Bazaine la retirada de las tropas francesas en México, en vista de la presión ejercida por la prensa, la opinión pública y el Parlamento francés, finalizó